
ATA DA 222ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CaEx/CEPE

No vigésimo dia do mês setembro de ano de dois mil e sete, às catorze horas e

trinta  minutos,  no  Anfiteatro  da  Reitoria,  teve  início  a  Ducentésima  vigésima

segunda Reunião Ordinária da Câmara de Extensão do CEPE, sob a Presidência

da  Profa.  Dra.  Maria  Luísa  G.  Emmel.  Estiveram presentes  os  membros  que

assinaram a lista anexa a esta ata.

EXPEDIENTE

1.1  Comunicações da Presidência

A Profa. Dra. Maria Luísa G. Emmel iniciou a Reunião dando boas vindas ao novo

membro suplente da Câmara, representante do Departamento de Metodologia de 

Ensino, Prof. Dr. Douglas Aparecido de campos. Em seguida, comunicou sobre o 

congresso internacional de Reitores Latino Americano e do Caribe e a Mostra de 

Responsabilidade Social, que teve a participação do MEC, SESu e ANDIFES, 

tendo como tema o compromisso social das universidades. A Profª. Drª. Maria 

Luísa informou o acontecimento do IX Congresso Ibero Americano de Extensão, 

que acontecerá em Bogotá, entre os dias 7 e 9 de novembro de 2007. A 

Presidente da Câmara de Extensão deu também informes a respeito da 7ª 

Jornada Científica da UFSCar, que será realizada de 08 a 11 de outubro de 

2007.O Prof. Dr. Sérgio Zorzo, a pedido da Profª. Drª. Maria Luísa, informou que 

serão oferecidos 29 mini cursos e serão apresentados 193 trabalhos durante o 

Encontro de Extensão. O Prof. Dr. Sérgio Zorzo disse que houve um aumento na 

demanda das propostas para mini cursos, e também uma grande procura pelos 

mesmos. A Profª. Drª. Maria Luísa informou que a IV Semana Nacional de Ciência

e Tecnologia estará acontecendo de 1 a 7 de outubro de 2007 e passou a palavra 

à Profª. Maria Inês, coordenadora das atividades da UFSCar. A Profª. Drª.Maria 

Inês Rauter Mancuso informou que a coordenação regional do evento estará sob 
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a responsabilidade da Secretaria de Ciência e tecnologia da prefeitura Municipal  

de São Carlos, e durante essa mesma semana estará acontecendo, 

simultaneamente, a Semana São Carlos do Conhecimento. No dia 4 de outubro, 

o Ministro da Ciência e Tecnologia estará presente em São Carlos, para prestigiar

os eventos. A Profª. Drª. Maria Inês informou também que durante a semana 

haverá palestras em escolas e na UFSCar, apresentações de filmes e 

documentários no CINEUFSCAR, e também projeções em cena aberta na praça 

Coronel Salles. O Evento contará com a participação de Sorocaba, a Rádio 

UFSCar, o GrupoOuroboros, o Grupo Quis, Conexões de Saberes e o LABI. A 

Profª. Drª. Maria Luísa informou que uns dos principais objetivos da Semana da 

Ciência e Tecnologia é a popularização d ciência e por esse motivo parte do 

evento é sempre realizado em praça pública. O Prof. Dr.Sérgio Zorzo 

complementou que o Projeto Conexões de Saberes estará realizando um 

seminário local, nos dias 06 e 07 de outubro, sendo que uma parte estará sendo 

realizada no Bairro Cidade Aracy e a outra parte durante a Semana da Ciência e 

Tecnologia. No sábado à noite dia 06 de outubro de 2007, estará acontecendo a 

divulgação do trabalho, coordenado pelos alunos de graduação do projeto da 

Cidade Aracy, em comemoração aos 150 anos da Cidade de São Carlos e a 

comunidade negra. A Profª. Drª. Maria Luísa enfatizou que as inscrições serão 

feitas através de cada instituição participante, diferente do ano anterior, em que 

cada proponente inscrevia o seu respectivo projeto. Por fim a Presidente da 

reunião comunicou que o projeto de extensão “Português para estrangeiros-

 nível intermediário”, proc. 3228/2006-25 não pode ser realizado por não ter 

recebido bolsa nesse semestre.

1.2 Comunicação dos Membros

Não houve.
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   2. APRECIAÇÃO DE ATAS - foi aprovada a Ata da 221ª Reunião Ordinária da

CaEx, ocorrida em 23/08/2007, com as seguintes correções: Na linha 45 da ata, o

nome é  Profª.  Ms.  Selva  Barreto  e  na  linha  139  o  professor  que  solicitou  a

atualização da página da ProEx foi o Prof. Dr. Luiz Antônio Nigro Falcoski.

   3. ORDEM DO DIA

3.1 A Profa. Dra. Maria. Luísa deu ciência dos 54 itens aprovados de acordo com

deliberação da CaEx  na 134ª Reunião Ordinária. 

3.2 ITENS ANALISADOS PELA CÂMARA DE EXTENSÃO

3.2.1 Edital para 2008

A Profª. Drª. Maria Luisa sugeriu uma inversão de pauta, acatada pela plenária.

Começou,  portanto  pelo  segundo  item,  o  Edital  para  apoio  às  atividades  de

extensão e também o edital para as ACIEPEs para 2008.

3.2.1.1. Edital de Apoio a Atividades de Extensão

A Presidente da Câmara solicitou contribuições e sugestões para o edital de Apoio

a Atividades de Extensão. O Prof. Dr. Marcel Okamoto informou que em ambos os

editais o item material permanente aparece primeiramente como item financiado

até R$200,00 e depois como itens não financiados em projetos de extensão. O

Prof.  Dr.  Sérgio  Zorzo,  informou  que  alguns  projetos  necessitam  d  materiais

permanentes para a realização dos projetos, portanto, excepcionalmente a ProEx,

poderá financiar materiais permanentes com valor inferior a R$200,00. O Prof. Dr.

Fábio Gonçalves Pinto sugeriu a correção no edital das ACIEPEs no item “material

de consumo”, segundo ele, livros já são considerados materiais de consumo. O

Prof.  Dr.  Neocles  Pereira  informou  que  software  faz  parte  da  alínea  “pessoa

jurídica”. O Prof. Marcel Okamoto sugeriu que a exclusão do uso da vírgula após

material  permanente,  como computadores,  livros etc.  O Prof.  Dr.  Sérgio Zorzo
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sugeriu a seguinte mudança: “Aquisição de livros, sotwares e material permanente

não contemplados nos itens financiados nesta alínea”.O Prof. Dr. Marcel Okamoto

sugeriu a compra de livros para a realização das atividades. O Prof. Dr. Sérgio

Zorzo informou que  livros não têm sido financiados.  A Profª.  Drª.  Maria Luísa

informou  que  a  ProEx  procura  financiar  apenas  materiais  essenciais  para  a

realização da atividade. O Prof. Dr. Canevarolo sugeriu a inserção de um adendo

no edital informando em quais casos específicos a Comissão Assessora estará

aprovando o pedido de material permanente. A   Profª. Maria Luísa informou que

essa  sugestão  entraria  em  outro  espaço  dessa  discussão.  O  Prof.  Dr.  Mário

Basílio enfatizou que a sugestão do Prof. Dr. Canevarolo encontra-se explícita no

edital em “itens financiados “. O Prof. Dr. Sérgio Zorzo enfatizou a não concessão

de material permanente para atividades de extensão e informou que na primeira

linha dos “itens financiados” há tipos de materiais concedidos excepcionalmente. A

Profª. Drª. Thelma Matsukura enfatizou a clareza desse item no edital. O Prof. Dr.

Sérgio  Zorzo  informou  que  na  concessão  de  recursos  a  ProEx  solicita  a

divulgação das atividades de extensão que são financiados pela Pró-reitoria. O

Prof.  Dr.  Luis Falcoski  sugeriu que fosse financiada a impressão de posters e

banners  uma vez que é  critério  exigido pela  ProEx.  A Profª.  Drª.  Maria  Luísa

comunicou que essa especificação é encontrada no edital em “itens financiados –

gráfica”. O Prof. Dr. Mário Basílio questionou a respeito de bolsas de extensão

para  alunos  já  graduados.   Profª.  Drª.  Maria  Luísa  informou  que  quando  há

recursos de captação externa,  o próprio projeto financia as bolsas. O Prof.  Dr.

Mário  Basílio  solicitou  a  correção  da  palavra  admitas  para  admitidas.  O

representante do Departamento de Matemática solicitou ênfase no edital sobre a

caracterização da proposta como extensão. O Prof. Dr. Mário Basílio questionou a

respeito do limite recomendado de concessão de recursos, segundo ele isso limita

muito a CaEx e a Comissão Assessora a aceitar o valor exato de R$1000,00. A

Profª.  Ms.  Selva  esclareceu  que  essa  especificação  do  valor  de  R$1000,00
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proporciona parâmetro para os professores proponentes e surgiu em função de

não  haver  flexibilização  para  a  Comissão  Assessora.  O  Prof.  Dr.  D’Alkaine

perguntou sobre os projetos que forma financiada em 2006. O Prof.  Dr. Sérgio

Zorzo  informou  que  são  gastos  R$1.600,00  em  bolsas  e  aproximadamente

R$1.000,00 em cada projeto. Para o Prof. Dr. D’Alkaine o valor financiado pela

ProEx é muito pequeno e o trabalho para propor os projetos é muito grande. A

Profª.  Ms.  Selva  Barreto  informou  que  a  carência  de  recursos  para  o

financiamento de projetos tem como conseqüência essa burocracia e também a

limitação de recursos e bolsas. A Profª. Drª Thelma complementou que a limitação

de duas bolsas por professor e a limitação de R$1.000,00 é uma forma de guia

para os proponentes de projetos de extensão. O Prof. Dr. Luis Falcoski informou

que talvez haja um reflexo de baixa qualidade de produção acadêmica devido à

escassez de recursos e sugeriu  que seria interessante  uma avaliação sobre a

demanda de solicitações de bolsas de recursos dos anos anteriores. A profª. Drª.

Maria Luísa informou que a quantidade de projetos vem crescendo a cada ano e

qualidade dos projetos tem sido bastante significativa. O Prof. Dr. Falcoski sugeriu

que fosse incluída no edital a apresentação do relatório de atividades de extensão

após o término da mesma. O Prof. Dr. Zorzo solicitou uma sugestão quanto ao

local onde essa inclusão entraria e o Prof.  Dr. Luis Falcoski sugeriu que fosse

adicionado um novo item “Aspectos a serem considerados”. O Prof.  Dr.  Marcel

Okamoto informou que em relação ao limite de recursos financiados pela ProEx,

foi uma decisão que surgiu em reuniões anteriores. O Prof. Dr. Marcel Okamoto

sugeriu que em próximos editais fosse parecido com o Edital de CNPq, ou seja ,

recursos distribuídos por faixas de quantidade e recursos por projetos. A Profª.

Drª. Maria Luísa coloco em votação o edital com as correções citadas acima. O

Prof.  Dr. Zorzo sugeriu que o último parágrafo “Os resultados de atividades de

extensão devem ser apresentados em relatórios de atividades e publicados em
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eventos  científicos  para  extensão”.  O  Edital  de  atividades  de  extensão  foi

aprovado por unanimidade.

3.2.1.2. Edital de ACIEPEs

A Profª. Drª. Maria Luísa comunicou que as alterações e correções feitas no Edital

de apoio as atividades de extensão podem ser consideradas para o edital  das

ACIEPEs também. O Prof. Dr. Fábio Gonçalves, presidente da Comissão ACIEPE,

informou  que  a  sugestão  da  Comissão  ACIEPE  foi  a  exclusão  do  título  da

expressão  “complementares”.  O  presidente  da  Comissão  ACIEPE  informou

também  que  as  ACIEPEs  têm  uma  característica  diferente  dos  projetos  de

extensão  em  função  da  vinculação  a  inscrição  do  período  de  matrícula  e

rematrícula dos alunos da UFSCar, e que o prazo é diferente das atividades de

extensão devido a esse motivo. O Prof. Dr. Fábio Gonçalves solicitou divulgação

da data limite  de proposição de ACIEPEs nos departamentos e lembrou que é

essencial a apresentação do quadro-resumo juntamente com a proposta, além da

aprovação da chefia da proposta. O Prof. Dr. Mário Basílio indagou a clareza do

edital sobre os itens citados pelo Prof.  Dr. Fábio Gonçalves e sugeriu algumas

modificações sobre a escrita no edital. O edital foi aprovado por unanimidade. O

Prof. Dr. Fábio Gonçalves lembrou que há no edital um link para o site em que as

normas e procedimentos das ACIEPEs são explicados. A Profª. Drª. Maria Luísa

informou  que  as  atividades  culturais  não  estão  incluídas  nesse  edital  e  os

docentes deverão obedecer aos prazos estabelecidos para propô-las.

3.2.2- Núcleos de Extensão: Estágio atual de Avaliação ( Continuação )

A Profª. Drª. Maria Luísa iniciou o segundo item de pauta dando boas vindas a

Profª. Drª. Ana Perdigão e finalizando o Estágio atual de Avaliação dos Núcleos de

Extensão.  A profª.  Drª.  Ana Perdigão iniciou sua apresentação mostrando uma

relação dos projetos desenvolvidos pela UFSCar que levam em conta a temática

Educação,  prioridade  no  núcleo UFSCar-Escola.  Informou que  o  levantamento
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realizado pelo Núcleo identificou a participação dos seguintes departamentos em

atividades com o tema “município e espaço”:  Departamento de Metodologia de

Ensino, Departamento de Artes e Comunicação, Departamento Educação Física e

Motricidade  Humana,  Departamento  de  Enfermagem,  Departamento  de

Psicologia, Departamento de Educação, Departamento de Ciência da Informação,

CECH, Departamento de Botânica, Departamento de Hidrologia, departamento de

Engenharia  Civil,  Departamento  de  Química,  departamento  de  Matemática,

Departamento de Engenharia de produção e departamento de Computação, além

da SAC,  INCOOP e o  Núcleo  UFSCar  escol  com o  Cursinho pré-vestibular  e

outros, através de projetos, cursos e consultorias etc. A profª. Drª. Ana Perdigão

forneceu  algumas  informações  sobre  o  principal  projeto  do  Núcleo  Escol,  o

cursinho pré-vestibular, com as principais preocupações, objetivas e políticas. A

Profª.  Drª.  Maria  Luísa  informou  que  a  intenção  da  avaliação  do  núcleo  é

identificar o que está acontecendo dentro de cada área e também intercambiar as

informações,  buscando  a  geração  de  novas  iniciativas.  O  Prof.  Dr.  Fábio

Gonçalves Pinto questionou sobre a visibilidade do núcleo UFSCar escola quanto

ao conhecimento das escolas para procurar o núcleo para o encaminhamento de

demandas e qual é a capacidade do Núcleo de encaminhamento  de demandas

dessas escolas.  A Profª.  Drª.  Ana Perdigão informou que durante um tempo o

núcleo foi procurado para atender as solicitações das escolas. A Profª. Drª. Maria

Luísa enfatizou a importância dessa avaliação e discussão sobre os núcleos e

ressaltou que esse processo é importante para que todos os departamentos da

Universidade conheçam os projetos de extensão que estão acontecendo e que os

núcleos de acordo com sua política participe da busca de integração entre projetos

compatíveis com os demais departamentos. A profª. Drª. Ana perdigão finalizou

sua apresentação respondendo as questões dos demais membros da Câmara a

respeito do núcleo UFSCar Escola.
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Nada  mais  havendo  a  tratar,  a  Profa.  Dra.  Maria  Luísa  Guillaumon  Emmel

agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a reunião, na qual , eu, Ana

Paula Manzini de Lara Lopes, na qualidade de secretária, lavrei a presente Ata, a

qual assino após ser assinada pela Profª. Drª. Maria Luísa G. Emmel e demais

membros presentes.

Profª. Drª. Maria Luísa G. Emmel --------------------------------------------------------------

Prof. Dr. Carlos Ventura D’Alkaine (Tit) --------------------------------------------------------

Prof. Dr. Sebastião V. Canevarolo Junior (Tit)  -----------------------------------------------

Prof. Dr. Luiz Antonio Falkoski (Tit) -------------------------------------------------------------

Prof. Dr. Neócles Alves Pereira (Tit) -----------------------------------------------------------

Prof.  Dr.  Mário  Basílio  de  Matos  (Tit)

---------------------------------------------------------Profª. Drª Yara Galvão Gobato (Tit

Profª. Drª. Maria Inês Rauter Mancuso (Tit)

Profª. Drª. Irene Zanette de Castañeda (Tit) --------------------------------------------------

Profª. Drª. Silene Torres Marques (Tit) -----------------------------------------------------

Prof. Dr. Douglas A de Campos (Tit) 

Prof. Dr. Sérgio Luis da Silva (Tit) -------------------------------------------------------------

Profª. Drª. Cristina Paiva de Sousa (Tit) -------------------------------------------------------

Profª. Drª. Eliete Maria Scarfon Ruggiero (Tit) ------------------------------------------------

Profª. Drª. Isabela Ap. de Oliveira Lussi (Tit)

Profª. Drª. Marisa Narciso Fernandes (Tit) -----------------------------------------------------

Prof. Dr. Marcos Arduim (Tit) ---------------------------------------------------------------------

Prof. Dr. Marcel Okamoto Tanaka (Tit) ----------------------------------------------------------
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Profª. Ms. Selva Maria Guimarães Barreto (Tit) ------------------------------------------

Michael Luiz de Moura --------------------------------------------------------------------------

Prof. Dr. Sérgio Donizetti Zorzo – Coord. CCAE/ProEx -------------------------------------

Prof. Dr. Fábio Gonçalves Pinto – Coord. CPE/ProEx ---------------------------------------

Profª. Drª. Ana Luiza Perdigão – Cood. CNUEsc

Angélica Maria Cordeiro – Coord. CNUCid ----------------------------------------------------
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